

Alfredo R. Pucciarelli y Ana Castellani (Eds.)

Los años del kirchnerismo: la disputa hegemónica tras la crisis del orden neoliberal. Siglo XXI, 2017, 416 pp.

Mariano Hermida¹

Recibido: 20-10-19; Aceptado: 28-11-19

Este libro es, hasta el momento, el último de la serie de análisis coordinada por Alfredo Pucciarelli junto a Ana Castellani sobre los gobiernos democráticos. En ella se conjugan diversos aportes de investigación en ciencias sociales sobre el pasado reciente de la Argentina (Pucciarelli 2006, 2011; Pucciarelli y Castellani 2014, 2017).

En términos temporales, los doce estudios que conforman el libro –estructurados en cuatro partes– se desarrollan desde la salida de la convertibilidad, en enero de 2002, hasta la finalización del segundo mandato de Cristina Fernández de Kirchner, en diciembre de 2015. Es decir, recorren la conformación de un nuevo *régimen de hegemonía escindida*, que parte de, al menos, dos proyectos prehegemónicos en disputa. En este sentido, los autores se preguntan "¿Cuándo y cómo se fue conformando ese régimen de hegemonía escindida? ¿De qué modo se delinearon los proyectos prehegemónicos que lo componen? ¿Qué formas fue adquiriendo la *disputa hegemónica* tras la crisis del orden neoliberal a comienzos del nuevo siglo?" (Pucciarelli y Castellani 2017: 15).

La primera de estas cuatro partes está conformada por los capítulos uno y dos del libro. El primero, de Julián Zicari, titulado "Del colapso de la convertibilidad a las bases económicas de la recuperación. La economía política de la presidencia de Duhalde", posiciona su mirada en la política económica tras la salida de la convertibilidad hasta mayo de 2003. Para ello se divide el análisis en tres momentos: el primero aborda el inicio de la gestión de Eduardo Duhalde con Jorge Remes Lenicov en el Ministerio de Economía, momento en que se abandona la convertibilidad y se toman las medidas más significativas para el cambio de modelo económico, pasa a primar a los sectores denominados "productivos" frente a los sectores de las finanzas y las empresas privatizadas. El segundo momento coincide con la llegada de Roberto Lavagna a la cartera y la estabilización de la economía. Por último, el proceso de consolidación del esquema y la transición presidencial, que mantendría en principio los mismos lineamientos en materia económica. El autor rescata algunos logros económicos del gobierno de Duhalde, aunque deja claro que los costos que debió asumir el Estado para compensar a los distintos sectores fue una herencia importante, que hace del período un una etapa compleja de ponderar.

El segundo capítulo, denominado "Salir del Infierno. La transición política en la crisis de convertibilidad. De Duhalde a Kirchner", de Diego Raus, recorre el mismo ciclo que el capítulo uno, pero enfocado específicamente en los entramados po-

¹ Instituto de Cultura, Sociedad y Estado (ICSE). Universidad Nacional de Tierra del Fuego (UNTDF). Fuego Basket 251. Ushuaia. Tierra del Fuego Argentina. Correo electrónico: mhermida@untdf.edu.ar

líticos del período. Su óptica se realiza desde un análisis descriptivo, en el que el autor observa los "padrinazgos" políticos en los procesos de sucesión, y repasa las alianzas y rupturas internas en el Partido Justicialista, lo que implicó las representaciones y disputas por los modelos prehegemónicos que terminan configurando la hegemonía escindida.

La segunda parte inicia con el tercer capítulo del libro, escrito por Fernando Porta, Juan Santarcángelo y Daniel Schteingart, titulado "Un proyecto político con objetivos económicos. Los límites de la estrategia kirchnerista", que recorre de forma exhaustiva los lineamientos económicos cristalizados desde 2003 hasta 2015. En este sentido, se brinda un panorama general de la economía del período, a la vez que se exhiben los principales problemas estructurales, dejando en claro que, si bien se estableció un cambio del modelo de acumulación establecido en la década del noventa, la estructura económica, en lo esencial, no fue modificada. Así se identifican tres fases temporales, de 2003 a 2007, observado como de crecimiento acelerado; otra de 2007 a 2011, signada por la crisis con el agro, la recesión internacional y una rápida recuperación económica; y de 2011 a 2015, en la que se aprecia una desaceleración del proceso de crecimiento y la reaparición de la restricción externa, que termina conduciendo a un proceso recesivo y de estancamiento estructural.

"La economía argentina bajo el kirchnerismo: de la holgura a la restricción externa. Una aproximación estructural", de Martín Schorr y Andrés Weiner, es el cuarto capítulo del libro, que se ocupa de los determinantes de la principal limitación de la economía argentina: la recurrente restricción externa. La hipótesis explicativa es que el kirchnerismo no propuso un cambio estructural en la especialización productiva, con lo cual dejó al modelo de industrialización dependiente de las exportaciones generadas en los otros sectores productivos, especialmente el primario. En este esquema se aprecia un retorno de la dinámica conocida como **"stop and go"**.

En el quinto capítulo, "La relación entre el Estado y la elite económica", de Ana Castellani y Alejandro Caggero, se analizan las principales continuidades y rupturas de la cúpula empresarial argentina desde los posicionamientos de la Asociación Empresaria Argentina (AEA) a lo largo del período 2002 a 2014. En la modalidad de articulación público-privada, proclive a la conformación de ámbitos privilegiados de acumulación, los autores identifican tres períodos de la AEA: el primero, de apoyo e interacción fluida (2003-2007); el segundo, de enfrentamiento creciente (2008-2012); y por último, de distanciamiento completo y confrontación abierta (2013-2015). El análisis concluye que, si bien se produjeron profundos cambios en la orientación económica estatal, estos no fueron suficientes para alterar los rasgos estructurales que la elite económica había consolidado en los años noventa.

Mariana Heredia y Fernán Gaillardou escriben "El debate económico. Del consenso a la antinomia", sexto capítulo, en el que se reconstruye la compleja relación entre los economistas y el gobierno nacional entre 2003-2015. En síntesis, el trabajo establece las dificultades que el kirchnerismo tuvo para cambiar la agenda y los discursos de los economistas profesionales, más allá de la inversión ejercida en el sistema universitario y en ciencia y tecnología.

La tercera parte se inicia con el séptimo capítulo del libro, de Alejandra Kern y Pablo Nemiña, denominado "La relación entre Argentina y el FMI en el marco de las transformaciones del orden internacional. Difusión del poder y nuevas alianzas en la política exterior", donde se muestra que la visible insatisfacción de los países

en desarrollo acerca del FMI se expresó en un anticipado pago de deudas y en la negativa a solicitar nuevos financiamientos, con la principal premisa de evitar los condicionamientos de la política económica.

Siguiendo la línea de análisis político preponderante en esta tercera parte, el octavo capítulo, de Luisina Perelmiter, titulado "Ganar proximidad. Estado, gestión social y territorio en la Argentina kirchnerista", observa los modelos de aproximación territorial que extendió el gobierno nacional, principalmente desde el Ministerio de Desarrollo Social de la Nación (MDSN), en la conformación de política pública, en la que se conjugaron elementos de la "liturgia evitista y de asistencia social" junto con dispositivos modernos e impersonales de transferencia de recursos. Según la autora, este es un hecho distintivo de la política social del kirchnerismo, basado en la construcción de un andamiaje institucional que combina los niveles nacionales y subnacionales, en los que se instrumenta una expansión territorial con distintos niveles de aproximación a la ciudadanía.

En cuanto al noveno capítulo, "Derechos humanos; de la amnistía encubierta a un modelo de justicia impartida", cuyos autores son Damián Loreti y Luis Lozano, se analiza el rol del kirchnerismo en materia del proceso de construcción colectiva de memoria, verdad y justicia, que ha ofrecido variadas alternativas a la impotencia de la lucha contra la impunidad consagrada en décadas previas, dejando un piso de reconocimiento en las agendas estatales. Sin embargo, los autores reconocen el importante rol que tienen, tuvieron y tendrán los organismos de derechos humanos con el fin de mantener en vigencia dicha agenda.

El último capítulo de la tercera parte, y décimo del libro, pertenece a Dolores Rocca Rivarola, y se denomina "La militancia kirchnerista. Tres momentos del compromiso activo oficialista (2003 y 2015)". En él se recorren dos ejes de análisis: el primero, anclado en una periodización de tres momentos de relación entre la militancia kirchnerista y el peronismo (2003-2007, 2007-2009 y 2009-2015); y el segundo, en el carácter que la militancia fue desarrollando en la inserción institucional del Estado. La autora llega a la conclusión de que el kirchnerismo involucró una resignificación del compromiso activo y de militancia. Así, el propio accionar estatal se revistió de un cariz militante.

La cuarta y última parte del libro cuenta con los capítulos once y doce. El primero de ellos, de Alfredo Pucciarelli, cuyo título es "El conflicto por 'la 125' y la configuración de dos proyectos prehegemónicos", recorre los hechos del conflicto por las retenciones móviles impuestas a las exportaciones agrícolas sucedido en 2008 y que establece su correlato en las elecciones legislativas de 2009. Su análisis se enfoca en las características que este conflicto tuvo para establecer dos proyectos en pugna de la hegemonía; según el autor, es allí donde se aprecia un sendero de hegemonía escindida, que estará en pugna por los años siguientes.

Los entramados políticos transcurridos durante la primera presidencia de Cristina Fernández de Kirchner son abordados en el décimo segundo y último capítulo del libro, "Alianzas y decisiones en el primer gobierno de Cristina Fernández de Kirchner. Sobre apuestas políticas y reconfiguraciones", de Mariana Gené. Allí, la autora analiza la pérdida y reconstitución de hegemonía, que le permitió al kirchnerismo ganar la siguiente elección con el 54% de los votos. En una clave descriptiva, que por momentos ensaya hipótesis explicativas, el capítulo reconoce las transformaciones realizadas que permitieron al oficialismo ser reelecto y consolidar una base de sustentación propia, especialmente en la figura de la presidenta, que la acompaña hasta la actualidad.

El modelo analítico *gramsciano* utilizado (Pucciarelli y Castellani 2017: 16) permite observar la disputa por la hegemonía, que se estructura entre los distintos sectores políticos y empresarios, el sector primario, el financiero, el mediático y el productivista-industrialista. El primer gobierno kirchnerista logró resolver la crisis de hegemonía originada a la salida de la convertibilidad, pero luego de 2008, con la crisis por la Resolución 125, el período pasa a estar signado por una hegemonía escindida, en la que el kirchnerismo no lograría establecer un cambio en la correlación de fuerzas que permitiera concretar una transformación sustantiva en el esquema productivo. En este sentido, los aportes realizados en los doce capítulos resultan sumamente importantes para quienes estudiamos el pasado reciente de la economía y la política de la Argentina.

Referencias citadas

PUCCIARELLI, A. R.

2006 *Los años de Alfonsín: ¿El poder de la democracia o la democracia del poder?* Siglo XXI, Buenos Aires.

2011 *Los años de Menem: la construcción del orden neoliberal.* Siglo XXI, Buenos Aires.

PUCCIARELLI, A. R., Y CASTELLANI, A. (EDS.)

2014 *Los años de la alianza: la crisis del orden neoliberal.* Siglo XXI, Buenos Aires.

2017 *Los años del kirchnerismo: la disputa hegemónica tras la crisis del orden neoliberal.* Siglo XXI, Buenos Aires.